



DIARIO DE BURGOS

DE AVISOS Y NOTICIAS

NO SE PUBLICA LOS DOMINGOS

AÑO II.

Jueves 3 de Marzo de 1892.

Núm. 289.

SUSCRIPCIÓN	
BURGOS.	Trimestre, pesetas 3.50
	Semestre. 6.50
	Año. 12
FUERA.	Trimestre, pesetas 4.50
	Semestre. 8
	Año. 15
EXTRANJERO Y UL- TRAMAR.	Año. 30

Número 5 céntimos,
ATRASADO, DIEZ.

Imprenta, Redacción
y Administración

CUBOS, 3.- TELÉFONO N.º 100
Pago adelantado.

ANUNCIOS

En 1.ª y 2.ª plana: línea, pesetas 0.25
En las restantes. 0.10
Esquelas de defunción y aniversario
desde 5 pesetas en adelante. Comun-
icados a precios convencionales.
Se reciben anuncios y suscripciones
en la Administración y en la li-
brería de D. Calixto Avila.

BOLETÍN RELIGIOSO

SANTO DE HOY.—San Eusebio.
SANTO DE MAÑANA.—San Casimiro.

Observaciones meteorológicas del Instituto pro-
vincial en el día de hoy:

BARÓMETRO: a las 9 m., 681.0; a las 3 t. 681.6.

TEMPERATURA. } max. sol 17.0; max. sombra 5.0.

 } min. omb. 1.1; b. reflector 2.0 b.º

DIRECCIÓN DEL VIENTO: 9 m., N. E.; 3 t., N. E.

TEATRO.—Función para esta noche, *Odette e Hija Unica*.

Aguas azoadas.—Curan toda clase de catarros, angina faringitis, asma, etc.

Jarabe tónico iodo-ferroso de ESCOLAR. Cura la *anemia, debilidad, colores pálidos*, y es la salvación de los *niños débiles y raquíticos*.

Frasco: precio TRES pesetas.

Farmacia de Escolar, plaza de Prim, 19.

OCULISTA.—Consulta especial de las enfermedades de la vista, calle Almirante Bonifaz (antes Cantarranas), 23 y 25, 3.ª derecha, antigua habitación del señor Reina, por M. MARDONES, y á las mismas horas que dicho Sr. Reina tenía establecidas. Gratis á los pobres.

Manuel Rico y Gil, banquero y casa de cambio.—Véase anuncio pag. 13.

VINO SUPERIOR DE LA RIOJA BAJA

Se vende por el propio cosechero á pesetas 7,50 cántara, y al por menor á veinticinco céntimos de peseta el cuartillo.—Puebla, 21.

Se han recibido habas superiores de Carrión y Castrogeriz, que se ceden los 33 kilos á 33 reales. Llana de Afuera, núm. 18, almacenes de Clementino Quintana.

En ventajosas condiciones, y por tener que dedicarse su dueño al desarrollo de otra industria, se traspasa el acreditado establecimiento de ultramarinos, vinos y licores de la calle de San Juan, núm. 64.

BANCO DE ESPAÑA BURGOS

Desde el día de mañana se admitirán á descuento, á razón de 5 por 100 anual, los cupones de la Deuda perpétua interior y los de la amortizable y títulos de ésta amortizados del vencimiento 1.º de Abril próximo, siendo el mínimo de percepción, por descuento, el importe de 14 días, que en ningún caso bajará de 15 céntimos de peseta por factura.

También se admitirán á negociación los billetes hipotecarios de Cuba que sean amortizados en los sorteos del corriente mes, con la bonificación que se señalará el mismo día de la operación y será la mínima, señalada para los cupones en rama de Deuda exterior.

Burgos 3 de Marzo de 1892.—El secretario, *Ricardo García Jiménez*.

En la imprenta y encuadernación de D. Anselmo Revilla, se necesitan operarios que tengan algunos conocimientos en dichos artes.

CRÓNICA LOCAL

El entierro de la sardina.—Después de reiteradas súplicas hechas por los encargados de practicar esta fiesta, que pudiéramos llamar apéndice del carnaval, tuvo lugar ayer en el ventorro titulado *Madre Juana* esta tradicional diversión.

A pesar de las negativas ó reticamiento de las autoridades para conceder el permiso á los solicitantes, éstos, siguiendo aquel refrán de «pobre importuno saca mendrugo», aunque á una de caballo, obtuvieron licencia superior para que se pronunciara el *sermón*, del que se encargó el conocido industrial Andrés Gil, por sobrenombre *Pinillos*.

En concepto de los oyentes, el orador estuvo inspirado, serio y formal, más que que muchos oradores del parlamento, y alternando con algunas libaciones de ribera, hizo la biografía y la *oración fúnebre* del más cándido y barato de los pescados de mar, ponderando sus excelentes cualidades y muy especialmente la indispensable de que goza de ser la mejor percha para colocar morriones, filoxeras, ilustraciones y otras ropas de uso interno y externo.

El entierro se verificó con concurrencia de bota, en una heredad que radica en el sitio llamado *Caño de Arcos*, en el que se vertieron muchas lágrimas, siendo los estómagos del fúnebre séquito el paño encargado de enjuagarlas.

La concurrencia, á pesar de lo desapacible de la tarde, fue muy numerosa y reinó el mayor orden, haciéndose un consumo regular, que seguramente habrá dejado satisfecho al ermitaño, quien desearía se repitieran en su casa estas festividades á la vez que festivas ceremonias.

No faltó entre los concurrentes, quien considerara al orador digno de ocupar un puesto en el Congreso.

Los aficionados á estas diversiones pueden estar satisfechos del éxito de la de ayer, y entrar en el período de la vigilia, cumpliendo así el conocido adagio de que el diablo harto de carne se metió fraile.

Ha sido nombrado por el teniente vicario de este distrito, cura ecónomo castense de esta plaza, el capellán del regimiento de La Lealtad D. José Esteban Sanchez.

Hemos oído á ciertas personas que dudaban fuera exacto el número de reclutas de esta zona que han de ser destinados á cuerpo activo para la península, fijándose en que son 410 los llamados al servicio, y solo 318 los que han de extraerse de los pueblos el día 7 del actual.

Esta diferencia consiste en que algunos han de quedarse en sus casas con licencia ilimitada, para reemplazar las bajas que ocurran durante el año.

Trasladamos á la comisión de teatros y á su digno presidente las quejas que hemos oído á varios modestos empleados del teatro.

Parece que después de entregada á la compañía la hoja de gastos, se han aumentado innecesariamente algunos sueldos, lo cual ha motivado la supresión de varias plazas de acomodadores, resultando de esto distintos males, pues además de ser ahora insuficiente el personal, se ha recargado injustamente el trabajo de algunos empleados sin subirles de sueldo, mientras que otros gozan más asignación sin aumento de trabajo.

Suponemos que se remediarán estas desigualdades.

Restablecido de la enfermedad que aquejaba á nuestro querido amigo el delegado de Hacienda, D. Juan Manuel Arribas, ha vuelto á encargarse del despacho de aquellas oficinas, recibiendo como prueba de adhesión y respeto por parte de sus subordinados, un cariñoso recibimiento.

Sea enhorabuena.

El día 29 del actual fué detenido por la Guardia civil un vecino del pueblo de Huérmeces, como autor del robo de un carro de leña de chopo.

Por D. Guillermo Ortiz del Rfo, vecino de esta ciudad se ha presentado en el día de hoy en este Gobierno de provincia, el escrito para registrar una mina de 120.000 metros cuadrados, de piedra, en término de los pueblos de Gayangos y Fresno de Merindad de Montija, y sitio llamado Arroyón.

La referida mina es conocida con el nombre de La Franca.

En el subexpreso de las dos de esta tarde ha salido para Madrid el Excelentísimo Sr. Arzobispo de esta diócesis, D. Manuel Gomez Salazar y Lucio Villegas.

La empresa del ferrocarril, para llevar á cabo sus gestiones económicas, ha suprimido... no crean nuestros lectores que las plazas de consejeros ni de otros empleados de alto coturno; se ha concretado en la estación de Burgos á suprimir cuatro plazas de mozos de cargue y descargue, y no de los más modernos, sino de los que más tiempo llevaban en el servicio de la misma.

De lo que no tenemos conocimiento es de la jubilación que á los tales individuos se les ha señalado.

El domingo 6 del corriente, último día para admitirse las redenciones á melélico á los mozos que les haya correspondido la suerte de soldado en la península, según Real orden de 3 de Febrero último, estará abierta la Caja de la Delegación de Hacienda de la provincia para dicho objeto, desde las nueve de la mañana á las dos de la tarde, hora en que quedará definitivamente cerrada la admisión de las referidas redenciones.

Ayer salió de esta ciudad con dirección á Barcelona, nuestro particular amigo D. Manuel Gutierrez Lopez, con objeto de tomar posesión de su nuevo empleo, de que oportunamente dimos cuenta.

Le deseamos feliz viaje y muchos ascensos en su carrera.

Se ha colocado sobre la tumba del infortunado maquinista D. Pedro Jaca, una preciosa lápida de mármol blanco de Carrara, de dos metros de larga por uno de ancha, con la siguiente inscripción:

«El Excmo. Ayuntamiento de la invicta villa de Bilbao, á la memoria del infortunado y heroico maquinista Pedro Jaca.

Nació en Miravalles (Vizcaya) el 1.º de Agosto de 1861, y murió en Burgos el 23 de Septiembre de 1891.

El día de hoy podemos llamarle afortunado, porque es el único de los transcurridos en el actual año, en que no se ha verificado sepelio alguno en el Cementerio general de esta ciudad.

Audiencia territorial.—Señalamientos para el día 4 de Marzo de 1892: Sala de lo civil: pleito procedente del juzgado de Haro entre doña Silvestra Larrea y don Bernardino Gonzalez, sobre nulidad de un embargo; ponente Sr. Cassá; abogados, M. del Campo y Gutierrez; procuradores, Gallardo y Tristán.

Instrucción pública.—Ha tomado posesión de la escuela pública de niñas en concepto de maestra propietaria de la villa de Salas de los Infantes, con la dotación anual de 825 pesetas, doña Desideria Diez San Millán.

Por haber hecho renuncia de la escuela de Villegas que interinamente desempeñaba D. Leopoldo Santa María, ha quedado vacante dicha escuela.

Vacantes.—Se halla vacante la plaza de Médico titular de Villalba de Duero para la asistencia de 14 familias pobres, con el haber anual de 160 pesetas. El agraciado puede contratar con 150 familias acomodadas que existen en la localidad, que pagan fanega y media de centeno y 4 cántaras de vino.

Los aspirantes presentarán sus solicitudes en la Secretaría de aquel Ayuntamiento dentro del término de 15 días, acompañadas de los documentos necesarios.

—Se halla también la de Secretario del Juzgado municipal de Pancorbo, la cual se ha de proveer conforme á lo dispuesto en la ley provisional y reglamento del 10 de Abril y dentro del término de 15 días á contar desde el día de hoy.

Los aspirantes acompañarán á la solicitud certificación de nacimiento, de buena conducta moral y documento que acredite su aptitud para el desempeño de dicho cargo.

—Igualmente se hallan las plazas de Médicos cirujanos titulares de los pueblos de La Piedra y Ontoria de Valdearados.

La primera de estas plazas se halla dotada con 50 pesetas anuales por la asisten-

cia de familias pobres y demás casos de oficio, pudiendo el agraciado contratar con los vecinos acomodados, que suelen proporcionar unas 200 fanegas de trigo mocho ó á laga por San Miguel de Septiembre.

La segunda está dotada con 125 pesetas anuales, y se hallará el agraciado libre para contratar con 140 vecinos acomodados de aquella localidad.

Estas vacantes se anunciarán oportunamente en el *Boletín Oficial*.

Mercados.—En la pescadería se ha vendido en la mañana de hoy, percebes á 1,20 y 1,50 pesetas el kilo, merluza á 1,70, besugo á 1,10, mubles á 1,40, angulas á 2,00, perlonés á 0,80, chirías á 1,40, 1,20 y 0,90, y anchoa á 0,60.

—El de cereales de hoy en esta capital continúa paralizado sin que á penas se noten ingresos.

Los precios no han tenido alteración alguna sensible desde el mercado anterior.

La Llama continúa en el pésimo estado que indicamos en números anteriores, sin que ni la compañía de conducción de aguas ni quien con ella tenga intervención demuestre preocuparle este asunto que digimos y repetimos ocasiona graves perjuicios.

—Se han degollado en el matadero en la mañana de hoy, 3 bueyes, 2 carneros, 3 cerdos y una ternera.

—La carne continúa en el Banco regulador á 1,30 pesetas el kilo. El tocino se venderá mañana á 1,56 y el lomo y Chuletas á 1,66.

—En el último mercado de cereales de Briviesca ingresaron 200 fanegas próximamente.

Se vendió el trigo á 43, 44 y 45 rs. fanega, cebada de 28 á 29, y avena de 16 á 17.

El mercado se halla sostenido, por mas que se nota muy poca animación. El estado de los campos y el tiempo es inmejorable.

Boletín militar.—*Servicio de la plaza para el día 4 de Marzo de 1892.*—Parada, San Marcial, hospital y provisiones, Lealtad, quinto capitán; reconocimiento de piensos, artillería segundo capitán, vigilancia, los cuerpos de la guarnición.—El general gobernador militar, *Sanz*.

Necrología.—En el día de ayer se inhumaron en el cementerio general de esta ciudad los cadáveres de Prudencio Crespo Miñón, de 42 años, Hospital del Rey; María Paz Ausín Campo de 74, Hospital de San Juan, y Josefa Ausín Conde de 76, Hermanitas de los pobres.

En todas partes y en todas épocas es utilísima la «Emulsión Scott»

(Desconfiar de las imitaciones)

El abajo firmado, Doctor en Medicina y Cirugía, Médico de las secciones de Cirugía del Hospital Municipal de esta ciudad

Certifico: que en todas cuantas ocasiones he tenido necesidad de emplear la *Emulsión de Scott* de aceite de hígado de bacalao con hipofosfitos de cal y sosa he obtenido resultados siempre satisfactorios, como modificador de vicios eserofulosos con especialidad.

Burgos 22 Diciembre 1885.

Dr. JULIO FERNÁNDEZ.

CARTA DE MADRID

Madrid 2.

Tampoco hoy se ha reunido ninguna de las subcomisiones de presupuestos, ni hay anuncio de que mañana lo verifiquen. Mientras tanto, pasa el tiempo sin que en el dictamen se adelante un paso, y si así vamos, los presupuestos irán al Senado en época en que haya precisión de discutirlos a paso de carga en sesiones dobles, como acontece casi siempre.

Esto trae muy disgustados á los individuos de la mayoría, y más aun á los fusionistas, que desean á todo trance legalice este Gobierno la situación económica lo antes posible, no sé si porque se hacen ilusiones de que el poder vaya á ellos en época muy próxima, ó por razones de más peso que las indicadas.

La mayor parte de los presidentes de las subcomisiones han aprovechado las vacaciones de Carnaval para salir fuera de Madrid, y de los que han quedado, uno está enfermo.

Esto no obstante, creo que á partir de mañana la comisión general ha de activar sus trabajos, pues en el consejo que se está celebrando, supongo que adoptarán alguna medida en este sentido.

En el ministerio de la Gobernación se han hecho nuevos estudios del presupuesto de dicho departamento, para ver, de conseguir una economía de un diez por ciento sobre las hechas ya en el proyecto presentado por el Ministro á las Cortes.

La cosa, según parece, ofrece grandes dificultades, en la partida de mayor cuantía que es donde pueden hacerse mayores economías, en el ramo de Comunicaciones, que es precisamente la que necesita un aumento de consignación, por el establecimiento de las seis líneas directas tiempo há subastadas, y que serán entregadas en plazo muy breve.

Este aumento, difícilmente se compensa con la supresión de 167 estaciones subalternas de extremo de línea que produce una economía de 126.000 pesetas por la creación de 420 estaciones.

Hay también propósito de rebajar de categoría algunas estaciones permanentes y de día completo, supresión de las estaciones en los balnearios, á no ser que sufragan los gastos las empresas de aquellos establecimientos, pero aun con todo esto, la cifra de economías que se obtenga no compensará el aumento á que me refiero.

En el cuerpo de Seguridad tampoco pueden hacerse economías, pues en Madrid hay una pareja para vigilar veinte calles.

Veremos por donde lo toma la subcomisión cuando se reuna, que será el viernes ó sábado.

El Carnaval hoy (porque aquí son cuatro días) ha estado menos animado que en los días anteriores.

Han disminuido las máscaras, y sin duda por lo desapacible de la tarde había también menos gente en la Castellana, Recoletos y Prado.

La tradicional costumbre de acudir al Canal, á despachar seudos cuartillos de vino, no ha sido interrumpida este año.

Allí ha acudido la gente del bronce con la guitarra terciada á la espalda y la botá en la mano.

Entre los tenedores de valores del Estado ha cundido hoy un pánico grandísimo. El 4 por 100 interior ha cerrado á 62,50, es decir, con una baja respecto de la de ayer de entero y medio. Las acciones del Banco han bajado diez enteros. Los cambios sobre París han subido cincuenta céntimos.

Si esto continúa por el mismo camino, no sé á dónde vamos á parar.

El señor conde de las Quemadas, comandante general de alabarderos, se halla gravemente enfermo en Andalucía.

El consejo de la Marina, en su sesión de hoy ha, despachado varios expedientes entre ellos uno para la construcción de una máquina de 2.600 caballos, destinada á un cañonero-torpedero, y otro sobre reforma de las gradas del arsenal de Cartagena.

De Sanlúcar de Barrameda telegrafían que ayer la mar arrojó á la playa de Mata de Canas, un laúd desarbolado, con grandes destrozos en el costado. A popa lleva el nombre «Constancia de las Mercedes.» Se ignora el paradero de los tripulantes.

El Semáforo de Tarifa telegrafía también que ayer embocó el vapor mercante inglés «Hispania» remolcando un bergantín goléta de tres palos sin bandera nacional, con una gran avería en la obra muerta, y sin timón.

Esta mañana se ha celebrado capilla pública en Palacio, habiendo estado menos concurrida que las anteriores, tanto en la comitiva regia como en las galerías, sin duda por el cansancio que ha producido á muchas gentes las reuniones de estos días de carnaval.

Acompañaban á las personas reales á algunos grandes de España y las señoras condesas de Superunda y de Sástago, duquesa de Bailen y marquesa de Ahumada.

La Reina vestía traje listado en negro y blanco y la infanta doña Isabel traje brochado á flores con fondo morado. Ambas señoras lucían preciosas joyas.

Entre la gente que había en las galerías, se destacaban algunos niños, uno vestido de alabardero, otro de guardia civil, etc., quienes han saludado á la Reina al tiempo de pasar. La reina contestó con una sonrisa.

El ministro de Fomento tiene muy adelantado el decreto dictando disposiciones para perseguir las falsificaciones de vinos. Sólo le falta el preámbulo, y lo someterá á la firma de la Reina en la semana próxima.

El Sr. Linares Rivas y el director de Instrucción pública han visitado hoy detenidamente el museo arqueológico.

Esta mañana ha regresado de su visita á las minas de Almadén, el señor Navarro Reverter.

Un periódico de la mañana habla de dificultades, sobre todo en Cataluña, para cumplir el decreto sobre zonas fiscales. El ministro no ha recibido aún reclamación alguna sobre esto.

El ministro de la Guerra, que no pudo despachar esta mañana con la Reina, ha ido á última hora de esta tarde llevando varios decretos de su departamento y de Marina.

A las cinco se han reunido los ministros en Consejo en la presidencia. Asiste el Sr. Elduayen, restablecido ya de su indisposición. El de Marina no ha salido aun de casa.

Se ocupa el Consejo en trabajos parlamentarios, sobre todo en la manera de que se active el dictamen de presupuestos.

El ministro de Estado habrá dado cuenta de los telegramas sobre el programa político y económico del Gobierno francés.

Y el ministro de Ultramar ha llevado un expediente de pena capital de Ponce (Puerto-Rico.)

Mencheta.

NOTICIAS GENERALES

La *Gaceta* de ayer contiene la siguiente disposición:

Gobernación. Real decreto disponiendo que el día 20 del corriente se proceda á la elección parcial de un diputado á Cortes por el distrito de La Carolina (Jaen).

En un cafetín de Valencia estuvieron anteanoche varios jóvenes bebiendo unas copas, cuyo importe pagó José Orozco Barber.

Al salir de aquel establecimiento, alguien de los del grupo pretendió que el mismo Orozco les convidase á un cigarro, á lo cual se negó éste, diciendo que no llevaba dinero bastante, y por si la excusa era ó no justificada, cruzáronse palabras malsonantes entremezcladas de algún insulto entre otros de los del corro, resultando uno de estos, llamado Vicente Perez Marsill de diez y nueve años de edad, de oficio albañil, herido de una puñalada en el costado izquierdo.

El agresor, á quien solo se le conoce por *Batistet*, huyó, sin que se le pudiera dar alcance.

El agredido fué acompañado por dos guardias municipales á la casa de socorro de la calle de Serranos, donde le tomó declaración el juzgado de guardia, después de lo cual, y convenientemente curado, se le trasladó al hospital.

Un vecino de Villallana ha inventado un aparato para evitar los choques de trenes, que trata de someter á la aprobación del Ministro de Fomento, para que se pueda apreciar su conveniencia.

Este se compone de un cuadro indicador eléctrico, con tantos discos como vías se intente combinar con el aparato, ó sean dos para cada aguja; de un timbre de alarma; de tantos conmutadores como vías haya combinadas; y de una pila, que puede ser perfectamente la misma del telégrafo de las estaciones.

Todos estos aparatos pueden estar en el despacho del jefe de la estación, y ser manejados por una sola persona.

Se halla gravemente enfermo en Valladolid el sábio catedrático de aquella Universidad y Rector del Distrito, Excmo. Sr. D. Manuel López Gómez. Vivamente deseamos su pronto restablecimiento.

Hace ya algún tiempo que el profesor Elihu Trompson, de Boston, viene haciendo experimentos en Lynn para producir el rayo artificial, no porque él crea que pueda hacerse llover á voluntad, sino porque estaba deseoso de ver si podía hacerse algo en el particular de sus investigaciones.

Al fin ha llegado á producir relámpagos de doce pies de largo, los que arroja la máquina, á este efecto construída, con la rapidez de un cañón Gating. El profesor cree que estos relámpagos no tendrán más límite que el tamaño y el poder de la máquina, y espera que acaso con el tiempo pueda ser de utilidad y de aplicación su descubrimiento por más que no pueda precisar todavía en qué sentido preste esta utilidad.

Lo que sucederá al inaugurar la exposición de Chicago, según dice Wanderer en *El Imparcial*.

Cuando el presidente de la República oprima el botón que ha de poner en movimiento la maquinaria de la feria del mundo, podrá al mismo tiempo y con solo aquella presión, echar á vuelo las campanas de todas las ciudades de los Estados Unidos, izar la bandera nacional sobre los edificios públicos de la República y poner en movimiento millares de órganos eléctricos que tocarán la marcha nacional.

En virtud del concurso verificado días pasados en la dirección general de Beneficencia y Sanidad, han sido nombrados médicos directores de baños en propiedad: de Caldas de Besaya, D. Justo Jimenez de Pedro; de Carratraca, D. Balbino Quesada y Agius; de Hervideros de Fuensanta, D. Luis López Fernández; de Urberuaga de Ubilla, D. José Hernández Silva; de Elorrio, D. Miguel Mayoral y Medina; de Urberuaga de Alzola, D. Enrique Doz y Gómez; de Santa Agueda, D. Pablo Alsina y Pou; de Cardó, D. Manuel Martí Sanchís; de Fuensanta de Gayangos, D. Santiago García Fernández; de Fuente Podrida, D. Francisco Enriquez y Santibañez; de Caldas de Estrachs y Titus, D. Camilo Castells y Ballespi; de Molgas, D. Luciano Courrel y Armesto; de San Juan de Campos, D. Ubaldo Castells y Cantó, y de Graena, D. Cándido Peña Gallegos.

Por Real orden de Gracia y Justicia ha sido nombrado canónigo de la Santa Iglesia Catedral de Palencia, el Sr. D. Francisco de Jesús Soto y Mancera.

Ayer publicó el *Diario Oficial* del ministerio de la Guerra una extensa relación de destinos civiles á que pueden aspirar los militares comprendidos en la ley de 10 de Julio de 1885 y de reales órdenes de 31 de Marzo y 23 de Setiembre de 1891.

CONOCIMIENTOS UTILES

La seda nitrata.

M. Berthelot ha presentado á la Academia de Ciencias de París, en su sesión del

16 de Noviembre último, una colección de muestras de seda nitrata, que constituyó una escala completa de los tonos más variados y ricos, pertenecientes todos al color amarillo ó anaranjado.

Dicha colección ha sido transmitida á M. Berthelot por M. Vignon, profesor de la Facultad de Ciencias y subdirector de la Escuela Química Industrial de Lyon.

Conocido es que el ácido nítrico tiene de amarilló las materias albuminoides, como la seda y la lana.

Esta reacción ha sido utilizada, especialmente en Lyon, para la producción de dicho color sobre la seda, bajo el nombre de *mandarinaje*.

M. Vignon y Sisley ha estudiado este fenómeno, del cual no se conocía aún la teoría, habiendo probado que el ácido nítrico puro no colora la seda, y para que la tintura se verifique, es necesario que el ácido nítrico está asociado al nitroso.

Este último transforma la seda en derivado nitroso, que el ácido nítrico oxida y transforma en derivado nítrico. La seda teñida en amarillo por dicho ácido es, pues, *seda nitrata*.

En este estado la seda, arde sin deflagración y la acción de los disolventes es la misma que sobre la seda ordinaria; en contacto del ácido sulfúrico concentrado, se hincha transformándose en una masa viscosa y transparente como la albúmina de huevo.

El ácido nítrico es asimismo el agente desarrollador de las propiedades colorantes virtualmente contenidas en la seda; con la lana se producen la misma reacción y tintura, mientras que las fibras vegetales no dán por el ácido nítrico más que productos incoloros.

TELEGRAMAS DE LA AGENCIA FABRA.

Paris 2.—Apertura de la Bolsa de hoy 4 por 100 exterior español, 59.87, 59.93.

Londres 2.—Apertura de la Bolsa de hoy 4 por 100 exterior español, 60.25.

Berlin 2.—Se ha celebrado una reunión de 600 anarquistas, en la que se han pronunciado discursos muy violentos.

Todos los oradores han coincidido en declarar que las reyertas parciales hasta ahora ocurridas no tienen ningún objeto determinado, pero sirven de entretenimiento y aliciente á los compañeros, para llegar á la grande obra del levantamiento general.

Londres 2.—Las últimas noticias de San Juan de Terranova, dicen que la mayor parte de los pescadores sorprendidos por el temporal en alta mar y cuya muerte se creía cierta, han logrado ganar tierra. Esto ha calmado un tanto la dolorosa impresión que había causado la catástrofe. Sin embargo, se teme todavía que el número de víctimas ascienda á unas cuarenta.

Nueva York 2.—Un despacho de Valparaiso que hoy publica el periódico *El Heraldo de Nueva York*, da cuenta de haber surgido la crisis ministerial en Chile.

Los Sres. Pereira, ministro de Negocios Extranjeros, y Blancoviet de

Guerra y Marina, han presentado la dimisión de sus cargos, por hallarse en desacuerdo con su compañero el ministro de Hacienda.

Se cree que otros ministros dimitirán igualmente.

Londres 2.—El Sr. Malte, representante de los intereses chilenos en París y Londres, seguirá residiendo en la primera de dichas capitales, por considerar el gobierno de Santiago que París es el centro de los asuntos administrativos de Chile.

Londres 2.—Un despacho de Nueva York, anuncia que ayer salió con dirección á Europa, una numerosa remesa de 1.030.000 pesos en monedas de oro.

París 2.—Sigue reinando completa calma en nuestro mercado de vinos. Los precios no han sufrido variación, resultando que las pocas ventas que se hacen es a razón de dos francos por grado.

Los vinos de la Argelia se cotizan de 25 á 30, según clase, los del Mediodía de 20 á 30 y los de España de 35 á 40.

En el Bordelais, los vinos rojos de la última cosecha, se siguen pagando de 300 á 400 francos el tonel de clase superior.

En la Bordoña hay bastante animación, recorriendo los viñedos muchos comisionistas que compran grandes cantidades, de 350 á 380 francos el tonel.

Las noticias de Argelia son también buenas; pues la demanda de vinos hecha por Francia es considerable, y los precios se sostienen de 17 á 18 francos.

París 2.—En varias ciudades de Italia se ha celebrado el centenario de Rossini.

La casa de Pésaro, donde nació el célebre maestro, será convertida en Museo.

Viena 2.—Las suscripciones abiertas en Hungría para socorrer á los pueblos donde al hambre hace estragos, están dando grandes resultados.

La falta de trabajo que se advierte en Viena y en otros puntos de Austria, ocasionando la miseria de millares de trabajadores, obedece principalmente al retraimiento del capital á dedicarse al fomento y desarrollo de las industrias, ante los temores que inspira la cuestión social.

París 2.—En la Bolsa de hoy ha seguido bajando el 4 por 100 exterior español, abriendo á 58,88, lo cual se atribuye principalmente á que el mercado está dominado por los bajistas y además á varias ejecuciones de especuladores que no han cumplido sus compromisos.

Roma 2.—Las negociaciones para la celebración de un tratado de comercio entre Italia y Suiza, están muy adelantadas, y se espera en breve una solución definitiva.

París 2.—El *Eco de París* publica una conversación que uno de sus redactores ha tenido con el secretario de la embajada de España. Declaró éste que no creía que la explosión en el palacio de la princesa de Sagán, fuese obra de los anarquistas españoles.

El *Eclair* refiere la organización de la Mano negra, según un personaje español. Dice que la dirección de aquella está en Ginebra.

Paris 2.—El secretario de la Embajada de España, de acuerdo con un redactor de *El Eco de Paris*, negó terminantemente que en la Embajada de España se hayan recibido anónimos amenazadores.

Atenas 2.—El ministerio fué destituido, porque el Rey temía la agravación de la crisis económica.

Londres 2.—El mercado de carbón de Manchester se encuentra muy agitado á consecuencia de los numerosos pedidos que se hacen, y cuya cantidad excede ya en mucho á las existencias disponibles.

Berlin 2.—*La Gaceta de Colonia* ha sido denunciada por delito de lesa majestad, á consecuencia de un artículo publicado, en el que se comentaba el discurso pronunciado por el emperador Guillermo en el banquete de la Dieta Braddeburgo.

Atenas 4.—*El Diario Oficial* publica hoy un decreto suspendiendo las sesiones de la Cámara hasta el 6 de Abril próximo.

No obstante esto, se cree como seguro que la Cámara será disuelta á consecuencia del voto de confianza dado en la sesión de anoche al ministerio que presidía el Sr. Delyaunis.

Atenas 2.—El Rey Jorge ha dirigido al general Mauromiciali una carta muy afectuosa, felicitándole por el mantenimiento del orden que ha sabido guardar en el día de ayer.

En dicha carta dedica igualmente frases lisonjeras á las tropas y militares de todas graduaciones, por su noble y leal comportamiento.

Fabra.

SECCIÓN DE ANUNCIOS

MANUEL RICO Y GIL

COMERCIANTE BANQUERO

SAN JUAN, 59, ESQUINA A LA DE LA MONEDA

BURGOS

Giros.

Se expiden sobre todas las plazas importantes de Europa y América.

Letras de cambio y Pagarés de comercio.

Se toman y descuentan, ya sean sobre esta plaza, restode España ó el extranjero.

Valores para inversión de capitales.

Esta casa tiene á disposición del público cierta cantidad de valores, así españoles como extranjeros, que son entregados en el acto al comprador y se encarga de adquirir y ceder por cuenta propia ó en comisión todos los que se coticen en las principales Bolsas europeas.

Cupones.

Se pagan á la presentación los cupones de toda clase de valores corrientes nacionales y extranjeros. Los del 4 por 100 exterior y Cubas, vencimiento Abril próximo, así como las Cubas amortizadas, se toman ya, abonando gran beneficio.

Préstamos.

Se conceden con garantía de valores públicos.

Depósitos en efectivo.

Se admiten abonando intereses según el tiempo que estén constituidos.

Monedas de oro y billetes de Bancos extranjeros.

Se toman con grandes premitos y se facilitan cotizaciones diarias a quien las pida.

Única casa de Cambio matriculada en

BURGOS



ANUNCIOS

PARA

FUNERALES Y ANIVERSARIOS

Se reciben en la imprenta de este periódico hasta las tres de la tarde.

La Epilepsia

Ó ACCIDENTES NERVIOSOS

Y todas las afecciones nerviosas en general se curan con las **Pastillas de Ochoa**.

La Viruela

Curación rápida y segura con las **Pildoras de Ochoa**. Ofrecen la ventaja que tomándolas desde los primeros días no quedan hoyos en la cara.

La Erisipela

Tratada con las mismas pildoras en tres días queda curada.

PROSPECTOS GRATIS
DUQUEN DE ALBA, 13, MADRID

Depósitos en Burgos: D. José Barriocanal y D. Federico de la Llera. Farmacias.

En la imprenta de este periódico, se vende papel para envolver, á precios económicos.

TORIBIO HERNANDO

San Juan, 41.

Almacén de carbón de piedra y cok á 10 reales quintal; por wagones completos, precios de minas, con el 2 por 100 comisión, se sirve á domicilio, de quintal en adelante.

Los pedidos pueden hacerse al mismo almacén y en la Llana de Afuera, número 4, 2.º Teléfono número 136.

SUN

Compañía de Seguros contra Incendios,

fundada en Londres en 1710

LA COMPAÑÍA PURAMENTE DE INCENDIOS MÁS ANTIGUA DEL MUNDO

182 años de existencia.

Los fondos de esta compañía exceden, con entera exclusión de capital y de primas á cobrar, de 45 MILLONES DE PESETAS.

SINIESTROS.—Los pagados en los * 82 años que esta Compañía cuenta de existencia, ascienden á una suma tabulosa. Sólo en los últimos veinte años ha pagado más de cien millones de pesetas.

PREMIOS MODERADOS

Inmediato arreglo y pago de siniestros por el agente en esta plaza D. **DIONISIO MONEDERO**.

Esta Compañía liquidó y pagó á los DIEZ DIAS de ocurrido el incendio en los Astilleros del Nervión, la considerable suma de un millón novecientos veintisiete mil pesetas.

TORIBIO HERNANDO

ULTIMA HORA

SERVICIO ESPECIAL DEL "DIARIO DE BURGOS"

MADRID 3—8,55 m. (Núm. 220)

Dicen de Lisboa que se ha comprobado que las víctimas de los últimos naufragios ascienden a 89.

Numerosos grupos de postulantes recorren los paseos y teatros, recogiendo donativos para las familias de las víctimas.

La Reina Pía proyecta visitar los departamentos del Norte en cuya costa han aparecido cadáveres, restos de barcos y utensilios de pesca.

MADRID 3.—9 m. (Núm. 227.)

Los ministros tienen el pensamiento de acudir á las sub-comisiones con objeto de facilitar los trabajos para la confección de los presupuestos.

El Sr. Cánovas desea que las economías proyectadas se realicen desde el primer mes, y que asciendan cuando menos á un diez por ciento en todos los departamentos, sin perjuicio de aumentarlas en caso de que sea posible.

MADRID 3.—9,20 m. (Núm. 249.)

En el Consejo de ministros celebrado anoche se habló de la necesidad inmediata de hacer una rectificación del censo electoral, cuyas operaciones costarán próximamente cuatro millones de pesetas, considerando difícil el arbitrar dicha suma, en vista de lo cual se acordó dejar el asunto para que lo estudie la Junta central.

Respecto á las huelgas de 1.º de Mayo se acordó adoptar las precauciones necesarias para sostener á todo trance el orden público.

El Sr. Cos-Gayón dió lectura de unas instrucciones encaminadas á activar la persecución de los petarderos.

Las principales disposiciones adoptadas son la expulsión del territorio español de los extranjeros que siembran la agitación entre los obreros, y el castigo de los que reingresen en España después de ser expulsados.

MADRID 3.—2,50 t. (Núm. 259.)

En el Consejo de ministros celebrado bajo la presidencia de S. M. la Reina, el Sr. Cánovas ha pronunciado su acostumbrado discurso, que ha versado sobre la crisis ministerial de Grecia, las recientes inundaciones de Portugal, los sucesos de Berlin, la inexplicable baja de los fondos públicos, las medidas que deben adoptarse y que se están estudiando para normalizar la contratación de los valores, los acuerdos del Consejo de ministros celebrado anoche y la circular excitando el celo de las autoridades judiciales y gubernativas para que se persigan energicamente los delitos cometidos por los anarquistas y petarderos, aplicándoles con rigor las disposiciones del Código penal.

La firma de S. M. ha carecido de interés.

MADRID 3.—3 t. (Núm. 267.)

A mediados de mes se publicaran los reales decretos relativos a los aranceles de la isla de Cuba.

El Sr. Conde de las Quemadas, comandante general de Alabarderos, ha experimentado alguna mejoría.

Muy en breve se publicará la circular para la persecución de los anarquistas y la expulsión de los extranjeros conocidamente agitadores.

MADRID 3.—3,20 t. (Núm. 278)

Las circulares relativas al anarquismo serán parecidas a las publicadas en años anteriores.

Actívanse los trabajos para agrandar el comercio de vinos en Inglaterra, aunque hay dificultades para que dicha nación consuma toda la exportación de España.

Se recomendará al comercio que forme sindicatos, los cuales auxiliarán al Gobierno para la exportación.

MADRID 3.—3,30 t. (Núm. 279.)

El Gobierno inclínase a establecer un nuevo impuesto sobre las grandes industrias, para compensar los aumentos del presupuesto.

Se ha redactado una proposición respecto al pago de derechos arancelarios por la importación de material para ferrocarriles, y será discutida pronto, para resolver el asunto muy en breve.

El Sr. Linares Rivas está celebrando en este momento una conferencia con el Sindicato de bolsistas, para el estudio de las reformas que deben introducirse en la contratación bursatil.

MADRID 3.—4 t. (Núm. 292.)

En la sesión del Senado, el general Martínez Campos ha pronunciado un sentido discurso necrológico en memoria del señor Santa Cruz.

El ministro de la Guerra lee un proyecto de estadística y requisición militar.

Los Srs. Girón, marqués de Perijáa y Oliva dirigen varias preguntas.

MADRID 3.—4,25 t. (Núm. 306).

Telegrafian de Valencia que en la madrugada de hoy ha estallado un formidable petardo en la iglesia de San Nicolás de dicha ciudad.

El estruendo producido se oyó en toda la población. La explosión del petardo abrió en una de las paredes del templo un boquete de más de un metro cuadrado, y destrozó por completo la araña del altar consagrado á la Purísima Concepción.

También causó la rotura de muchos cristales y gran parte de la vajilla existente en las casas próximas.

MADRID 3.—4,50 t. (Núm. 311).

La cotización de la Bolsa en el día de hoy es la siguiente:

4 por 100 interior, 62,60.

Idem fin de mes, 62,30.

Idem exterior 69,00.

Idem Deuda amortizable, 75,75.

Billetes hipotecarios de la isla de Cuba, 1886, 103,00.

Acciones del Banco de España, 340,00.

Acciones de la Compañía arrendataria de tabacos, 93,00.

Cambios sobre París á ocho días vista, 15,75.

Idem sobre Londres á ocho días vista, 00,00.

Bolsa París: 4 por 100 exterior español 59,43.

Mercado flojo.